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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-
вой информации и физической культуре 

за июль – декабрь 2018 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы и годовым 

планом организационных мероприятий Думы Ставропольского края                   

на 2018 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в пяти заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято 59 законов.  

 

I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, 

и принятых Думой Ставропольского края 

 

 
А.Л. Насонов на заседании Думы Ставропольского края 
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Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 

 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края                 

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае" 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства в части в части наделения органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации полномочием по развитию студенческого 

спорта в регионах.  

Отнес к полномочиям министерства физической культуры и спорта Став-

ропольского края участие в организации и проведении межрегиональных, все-

российских и международных спортивных соревнований студенческих спор-

тивных лиг, проводимых на территории Ставропольского края.   

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства в части обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без по-

печения родителей жилыми помещениями. 

Уточнил порядок включения детей-сирот в список на обеспечение их жи-

лыми помещениями и исключения их из списка. 

Установил возможность принимать решение о необходимости заключения 

договора найма специализированного жилого помещения по истечении первого 

5-летнего срока неоднократно в целях социализации детей-сирот. 

Установил, что общее количество квартир, предоставляемых детям-сиро-

там, в одном многоквартирном доме должно составлять не более 25 процентов 

от общего количества квартир в многоквартирном доме. 

 

 
И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 
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II. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре, и принятых  

Думой Ставропольского края 
 

 
А.Н. Юндин, А.Л. Насонов, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 17 постановлений, в том числе: 

к законопроектам – 2; 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 15, 

в т.ч.: 

- "О временной комиссии Думы Ставропольского края по вопросам кад-

рового обеспечения системы образования в Ставропольском крае " – 1 

- "О внесении изменения в Постановление Думы Ставропольского края         

от 29 сентября 2016 года № 9-VI ДСК "О положениях о комитетах Думы Став-

ропольского края " – 1 

- "О внесении изменения в состав временной комиссии Думы Ставро-

польского края по вопросам организации и деятельности парков культуры и от-

дыха в Ставропольском крае, утвержденный постановлением Думы Ставро-

польского края от 27 сентября 2018 года № 1176-VI ДСК" – 1 

о награждении – 12 
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II.1. Постановления Думы Ставропольского края по законопроектам, рас-

смотренным комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной по-

литике, средствам массовой информации и физической культуре по 

направлениям его деятельности и принятых Думой Ставропольского края 

 

 
Р.А. Можейко на заседании Думы Ставропольского края  

 

О Законе Ставропольского края "О внесении изменения в статью 4 

Закона Ставропольского края "О физической культуре и спорте в Ставро-

польском крае". 

 

Принятый Думой Ставропольского края Закон Ставропольского края                  

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края "О физической 

культуре и спорте в Ставропольском крае" в соответствии со статьей 31 Устава 

(Основного Закона) Ставропольского края направлен Губернатору Ставрополь-

ского края для его подписания и обнародования. 

 

О Законе Ставропольского края "О внесении изменений в Закон Став-

ропольского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей"  

 

Принятый Думой Ставропольского Закон Ставропольского края "О вне-

сении изменений в Закон Ставропольского края "О дополнительных гарантиях 

по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-

дителей" в соответствии со статьей 31 Устава (Основного Закона) Ставрополь-

ского края направлен Губернатору Ставропольского края для его подписания и 

обнародования. 
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А.П. Горбунов на заседании Думы Ставропольского края  

 

II.2. Постановления Думы Ставропольского края по другим направлениям 

деятельности комитета по образованию, культуре, науке, молодежной по-

литике, средствам массовой информации и физической культуре: 
 

 "О временной комиссии Думы Ставропольского края по вопросам кад-

рового обеспечения системы образования в Ставропольском крае" 

 

Временная комиссия Думы Ставропольского края по вопросам кадрового 

обеспечения системы образования в Ставропольском крае создана в рамках ре-

ализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собра-

нию Российской Федерации от 1 марта 2018 года. 

Основные задачи комиссии: 

1) разработка предложений по совершенствованию федерального законо-

дательства и законодательства Ставропольского края, касающегося подготовки 

педагогических кадров; 

2) проведение анализа, связанного с реализацией мероприятий:  

 - по подготовке, переподготовке и повышению квалификации педагогиче-

ских и руководящих кадров образовательных организаций Ставропольского 

края; 

- по привлечению в образовательные организации Ставропольского края 

педагогических работников, в том числе молодых специалистов; 
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Л.Л. Редько на заседании комитета 

 

3) изучение, анализ и обобщение поступающих в комиссию документов и 

иных материалов о проблемах обеспеченности образовательных организаций 

Ставропольского края педагогическими кадрами; 

4) изучение и обобщение опыта субъектов Российской Федерации по во-

просам кадрового обеспечения образовательных организаций; 

5) подготовка и внесение предложений по развитию и поддержке кадро-

вого потенциала системы образования в Ставропольском крае. 

 

 
И.О. Николаев на заседании комитета 
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"О внесении изменения в состав временной комиссии Думы Ставро-

польского края по вопросам организации и деятельности парков культуры и 

отдыха в Ставропольском крае, утвержденный постановлением Думы 

Ставропольского края от 27 сентября 2018 года № 1176-IV ДСК"  

 

В состав временной комиссии включен Шуваев Дмитрий Иванович, депу-

тат Думы Ставропольского края, член комитета Думы Ставропольского края по 

казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объеди-

нениям, член комитета Думы Ставропольского края по аграрным и земельным 

вопросам, природопользованию и экологии. 

 

 
А.Н. Юндин на заседании комитета 

 

"О внесении изменения в постановление Думы Ставропольского края 

от 29 сентября 2016 года № 9-VI ДСК  

"О положениях о комитетах Думы Ставропольского края" 

 

Вопросы ведения комитета по образованию, культуре, науке, молодежной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре дополнены 

новым направлением ‒ развитие информационного общества, в том числе циф-

ровой экономики, информационных технологий, информационной безопасно-

сти.  
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"О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края" 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

 

 

 

 
А.Г. Торосян на заседании комитета 
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III. Деятельность комитета Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 

культуре 

Проведено четырнадцать (в т.ч. девять опросным путем) заседаний комитета, 

на которых рассмотрено 47 вопросов. 

Организовано одиннадцать совещаний, в т.ч. три – выездных, одно –           

в рамках контроля об исполнении Закона Ставропольского края и семь – орга-

низационных.  

Проведено два заседания круглого стола , в т.ч. одно – выездное. 

Подготовлены 21 аналитическая записка по вопросам ведения комитета; 

143 Почетные грамоты Думы Ставропольского края; 49 благодарственных пи-

сем. Рассмотрено 750 писем и обращений граждан, органов местного само-

управления, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 года    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 

 
Заседание комитета 
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III.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседании комитета 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре 

 
"О проекте закона Ставропольского края № 244-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2018 год и 

плановый период 2019 и 2020 годов" 

"О проекте закона Ставропольского края № 242-6 "О внесении изменения 

в статью 4 Закона Ставропольского края "О физической культуре и спорте                    

в Ставропольском крае" 

"О проекте закона Ставропольского края № 297-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2018 год и 

плановый период 2019 и 2020 годов" 

"О проекте закона Ставропольского края № 293-6 "О приостановлении 

действия отдельных положений законодательных актов Ставропольского края и 

внесении изменений в Закон Ставропольского края "О приостановлении дей-

ствия отдельных положений законодательных актов Ставропольского края и 

внесении изменений в Закон Ставропольского края "О приостановлении дей-

ствия отдельных положений законодательных актов Ставропольского края                      

в связи с Законом Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 

2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов" в связи с Законом Ставрополь-

ского края "О бюджете Ставропольского края на 2018 год и плановый период 

2019 и 2020 годов" в связи с Законом Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов 

 

 
А.Л. Насонов на заседании комитета 

 

"О проекте закона Ставропольского края № 291-6 "О бюджете Ставро-

польского края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов" 
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"О проекте закона Ставропольского края № 302-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" 

 

 
Р.А. Можейко на заседании комитета 

 

"Об исполнении Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах        

в области культуры в Ставропольском крае" в части развития музейного дела" 

"Об исполнении Закона Ставропольского края "О дополнительных гаран-

тиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей" в части обеспечения жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа" 

 

 
Л.Л. Редько на заседании комитета 
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"О контроле за использованием бюджетных средств, предусмотренных на 

строительство плоскостных спортивных сооружений (комплексных спортивных 

площадок) в сельской местности Ставропольского края в рамках реализации 

подпрограммы "Устойчивое развитие сельских территорий" государственной 

программы Ставропольского края "Развитие сельского хозяйства" 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета 

 

"Об информации "Об итогах проведения в Ставропольском крае                            

в 2018 году летней оздоровительной компании детей" 

"О рекомендациях по итогам совещания по вопросу включения городов-

курортов Ставропольского края в перечень исторических поселений" 

 

 
А.Г. Торосян на заседании комитета 
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"О рекомендациях по итогам заседания "круглого стола" на тему "О со-

стоянии и развитии детско - юношеского и студенческого спорта на территории 

Ставропольского края" 

 

 
А.П. Горбунов на заседании комитета 

 

"О рекомендациях по итогам проведения совещаний по вопросу сохране-

ния и развития объекта культурного наследия федерального значения "Татар-

ское городище" 

 

 
 И.О. Николаев на заседании комитета 

 

"О рекомендациях по итогам проведения совещаний по вопросу о состоя-

нии и перспективах развития периодических печатных изданий – филиалов гос-
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ударственного автономного учреждения Ставропольского края "Издательский 

дом "Периодика Ставрополья" 

 

 
А.Н. Юндин на заседании комитета 

 

"О рекомендациях по итогам проведения выездного заседания "круглого 

стола "Инклюзивное образование детей с ограниченными возможностями здо-

ровья в Ставропольском крае: проблемы, пути решения" 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении из-

менений в Постановление Думы Ставропольского края от 29 сентября 2016 го-

да № 9-VI ДСК "О положениях о комитетах Думы Ставропольского края" 

 

 
А.С Кузьмин на заседании комитета 

 



 16 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О временной 

комиссии Думы Ставропольского края по вопросам организации и деятельно-

сти парков культуры и отдыха в Ставропольском крае"  

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О временной ко-

миссии Думы Ставропольского края по вопросам кадрового обеспечения си-

стемы образования в Ставропольском крае" 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении изме-

нения в состав временной комиссии Думы Ставропольского края по вопросам 

организации и деятельности парков культуры и отдыха в Ставропольском крае, 

утвержденный постановлением Думы Ставропольского края от 27 сентября     

2018 года № 1176-VI ДСК" 

"О кандидатуре Зеренкова Валерия Георгиевича на присвоение звания 

"Почетный гражданин Ставропольского края" 

"О согласовании кандидатуры Кашурина Николая Ивановича на присвое-

ние звания "Почѐтный гражданин Ставропольского края" 

"О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных за-

конов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета" 

"О ежемесячных планах работы комитета Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой ин-

формации и физической культуре" 

"О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края работ-

ников образовательных организаций, учреждений культуры и спорта" 

 

 

 
А.Н. Юндин, И.О. Николаев, Л.Л. Редько на заседании комитета 
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III.2. Заседания комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

5 июля 2018 года главным вопросом на заседании комитета стало рас-

смотрение поправок в бюджет края на текущий год.  

 

 
Заседание комитета 

 

Об основных параметрах, сути и причинах корректировок регионального 

бюджета депутатов проинформировала заместитель председателя краевого пра-

вительства ‒ министр финансов края Л.А. Калинченко.  

 

 
Р.А. Можейко, И.В. Лавров, А.Л. Насонов на заседании комитета 
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А.П. Горбунов, заместитель Председателя Правительства края И.В. Кувалдина 

 на заседании комитета 
 

Законопроектом было предложено увеличение объема бюджетных ассиг-

нований на реализацию программы "Развитие образования" на сумму более   

682 млн. рублей и направление этих средств на капитальный ремонт зданий 

государственных и муниципальных образовательных организаций; повышение 

заработной платы педагогических работников в соответствии с реализацией 

указов Президента Российской Федерации; обеспечение выплаты минимально-

го размера оплаты труда, установленного законодательством; обновление мате-

риально-технической базы государственных бюджетных учреждений профес-

сионального образования и др. 
 

 
Р.А. Можейко, министр образования края Е.Н. Козюра,  

министр культуры края Т.И. Лихачева на заседании комитета 
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Финансирование государственной программы Ставропольского края 

"Культура и туристско-рекреационный комплекс" было предложено увеличить 

на 244 млн. рублей. В эту сумму была включена поддержка детских и куколь-

ных театров; капитальный ремонт зданий муниципальный учреждений; дости-

жение уровня заработной платы работников отрасли к среднемесячной зарплате 

по краю.  

Незначительное увеличение бюджетных ассигнований также были преду-

смотрены на реализацию государственных программ "Развитие физической 

культуры и спорта" и "Молодежная политика", подпрограмму "Развитие ин-

формационного общества" госпрограммы "Развитие энергетики, промышлен-

ности и связи".  

Также в ходе работы депутаты утвердили рекомендации по результатам 

прошедшего в Железноводске совещания по вопросу включения городов-ку-

рортов Ставропольского края в перечень исторических поселений, который вы-

звал большую заинтересованность участников: "Общее мнение: работу в этом 

направлении нужно вывести на краевой уровень, объединив усилия правитель-

ства края, профильного управления, министерств, муниципалитетов. Именно 

такой, программный подход позволит сохранить историческое наследие наших 

городов, дать дополнительный импульс развитию туризма и культурной при-

влекательности Ставрополья", ‒ подчеркнул А.Л. Насонов. 

 

 
А.Н. Юндин, А.Л. Насонов, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

  18 сентября 2018 года депутаты одобрили и рекомендовали к рассмот-

рению на очередном заседании Думы проект краевого закона о поправках в 

бюджет на текущий год и плановый период 2019 и 2020 годов. Министерством 

финансов края была представлена информация о том, какие изменения предла-

гаются по курируемым комитетом отраслям и направлениям. Парламентарии 

заострили внимание на финансировании мероприятий государственной про-

граммы края "Развитие физической культуры и спорта", в частности предостав-
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лении субсидии на проведение капитального ремонта стадиона "Динамо" в раз-

мере 70 млн. рублей. Что позволит приступить к ремонту спортивного соору-

жения.  Кроме того, обсуждалось выделение дополнительных средств в размере 

60 млн. рублей для изготовления проектной документации на строительство и 

реконструкцию инфраструктуры молодѐжного многофункционального патрио-

тического центра "Машук". Столь значительная сумма обусловлена тем, что 

наш регион рассчитывает получить софинансирование из федерального бюд-

жета. 

 

 
А.С. Кузьмин, Л.Л. Редько на заседании комитета 

 

Депутат комитета Л.Л. Редько напомнила коллегам и представителям 

краевых министерств о поставленной главой государства В.В. Путиным важной 

задаче по организации до 2021 года ясельных групп для детей в возрасте                    

до 3 лет. По словам зампредседателя краевого правительства И.В. Кувалдиной, 

подготовительная работа в этом направлении ведется. Вновь строящиеся дет-

ские сады на Ставрополье будут открыты с учетом этого требования. В крае 

есть примеры работы дошкольного образовательного учреждения, где работают 

с младенцами, и опыт муниципалитетов будет учтен в будущем. Предстоит ре-

шить вопрос о профессиональной переподготовке специалистов под новые за-

дачи, а также обеспечить соответствующее финансирование, что играет ключе-

вую роль. 

На заседании комитета депутаты заслушали и обсудили информацию об 

итогах проведения в крае летней оздоровительной компании детей. 

Всего всеми формами отдыха и занятости было охвачено более 260 тысяч 

детей, что составляет 97 процентов от общего количества детей. В 2017 году 

эти показатели составили соответственно 250 тысяч и 96 процентов. 

В организации летней оздоровительной кампании большое значение  

придается санитарно-эпидемиологическому благополучию в детских лагерях, 
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образовательным программам, организации качественного питания, на чѐм 

особенно заострили внимание краевые парламентарии. Особое внимание уде-

ляется состоянию материально-технической базы загородных лагерей, стоимо-

сти путѐвок в детские лагеря. По итогам обсуждения депутаты вместе со всеми 

заинтересованным структурами займутся проработкой озвученных вопросов. 

Также на заседании было одобрено решение о создании временной ко-

миссии Думы Ставропольского края по вопросам организации и деятельности 

парков культуры и отдыха в Ставропольском крае. 

 

15 октября 2018 года депутаты внесли на октябрьское заседание крае-

вого парламента законопроект, предусматривающий изменения в краевой закон 

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае". Документ был раз-

работан в целях приведения действующего закона в соответствие с федераль-

ным и наделяет министерство физической культуры и спорта края полномо-

чием по участию в организации и проведении межрегиональных, всероссий-

ских, международных студенческих спортивных соревнований. 

 

 
Р.А. Можейко, А.Г. Торосян, министр физической культуры и спорта края Р.К. Марков 

на заседании комитета 
 

Одним из острых, дискутивных вопросов, рассмотренных депутатами на 

заседании, стала информация об исполнении краевого закона "О дополнитель-

ных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей" в части их обеспечения жилыми помещениями. За 2015-

2018 годы на приобретение жилья для сирот выделен 1 млрд. 650 млн. рублей, 

более 1 млрд. 200 млн. – составили средства краевого бюджета. Это позволило 

предоставить данной категории граждан 1147 жилых помещений.  

Вместе с тем, по информации минимущества края, в сводном списке де-

тей-сирот, которые пока не реализовали свое право на жилье, находятся                    

2358 человек и ежегодно их количество увеличивается. Отсутствие положи-
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тельной динамики, прежде всего, связано с недостаточным объемом выделяе-

мых на реализацию закона финансовых средств.  

В ходе обсуждения была обозначена еще одна проблема, существенно 

влияющая на ситуацию: установленные федеральным законом нормы о предо-

ставлении детям-сиротам не более 25 процентов от общего количества квартир 

в одном доме. С одной стороны, как отмечалось, это положение позволяет вы-

пускникам детских домов быстрее пройти социализацию, с другой – усложняет 

ситуацию для исполнителей закона. Так, по мнению ряда депутатов, новые 

условия неприемлемы для застройщиков и делают их участие в государствен-

ном конкурсе нецелесообразным. И если, участвуя в долевом строительстве 

можно было приобрести жилье дешевле, то вторичный рынок диктует уже со-

вершенно иные условия. 

 

 
Ю.В. Белый, А.Г. Торосян, А.Н. Юндин, И.О. Николаев на заседании комитета 

 

Также в ходе разговора депутаты Ю.В. Белый, Л.Л. Редько, В.Н. Муравь-

ева затронули проблемы низкой адаптации детей-сирот к нормальной жизни, 

необходимости совершенствования работы по постинтернатному сопровожде-

нию, ужесточению контроля за учетом детей-сирот, нуждающихся в жилых по-

мещениях для исключения возможности использования коррупционных схем, 

защиты их имущественных и жилищных прав. Омбудсмен по правам ребенка               

в Ставропольском крае С.В. Адаменко привела данные межведомственной ра-

бочей группы по ревизии уже предоставленного жилья, в ходе которой обнару-

живалось, что часть квартир либо долгое время пустуют, либо сдаются внаем 

третьим лицам. Зашел разговор и о долгах по коммунальным платежам, кото-

рые в настоящее время составляют 8 млн. рублей и их погашение опять же ло-

жится на краевой бюджет, как и остальные расходы на содержание. Подводя 

итоги обсуждения, А.Л. Насонов отметил, что эта тема будет оставаться на осо-

бом контроле депутатов: "Вопрос сложный и требует комплексного решения, 

поэтому мы будем еще неоднократно возвращаться к нему".  
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Депутаты приняли решение рекомендовать правительству края при фор-

мировании бюджета на будущий год предусмотреть объем ассигнований на 

приобретение жилья для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-

телей не ниже объема, выделенного в текущем году. Кроме того, на уровне му-

ниципальных образований усилить работу по постинтернатному сопровожде-

нию выпускников и предупреждению социального сиротства. 

На заседании парламентарии также заслушали информацию о контроле за 

использованием бюджетных средств, выделяемых на строительство плоскост-

ных спортивных сооружений в селах в рамках реализации подпрограммы 

"Устойчивое развитие сельских территорий" государственной программы "Раз-

витие сельского хозяйства".  

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

Строительство комплексных спортплощадок ведется в крае пять лет,                    

с 2017 года эти полномочия были переданы в ведение министерства сельского 

хозяйства. В текущем году субсидии предусмотрены для строительства                        

15 площадок в 15 муниципальных образованиях. Объем бюджетных средств со-

ставил свыше 42 млн. рублей. По итогам реализации программы в 2017 году, 

как отметили депутаты, выявлен ряд недочетов со стороны исполнителей. 

Прежде всего, вопросы вызывает несоблюдение критериев отбора территорий 

при определении первоочередности на предоставление субсидий, нарушение 

подрядными организациями сроков строительства объектов.  

Обсудив прозвучавшую информацию, депутаты рекомендовали краевому 

министерству сельского хозяйства усилить контроль за соблюдением муници-

пальными образованиями условий, целей и порядка предоставления субсидий 

на комплексное обустройство объектами социальной инфраструктуры населен-

ных пунктов и эффективностью использования бюджетных средств, выделяе-

мых на строительство спортивных площадок. Также ответственным ведомствам 
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было рекомендовано соблюдать равномерность обеспечения спортивными объ-

ектами муниципальных образований. 

 

15 ноября 2018 года депутаты одобрили проект закона, который преду-

сматривает поправки в бюджет текущего года и плановый период 2019 и                    

2020 годов. Они продиктованы необходимостью изменений межбюджетных 

трансфертов, уточнением внутренней структуры расходов и поступлений. Так, 

например, за счѐт передвижек внутри бюджета предлагается выделить деньги               

в размере 128 млн. рублей на строительство средней общеобразовательной 

школы в поселке Мирный Предгорного района. Кроме того, законопроектом 

предусмотрены 153 млн. рублей на ремонт и укрепление материально-техниче-

ской базы двух Домов культуры – в городе Железноводске и селе Красногвар-

дейском. 

 

 
Р.А. Можейко, заместитель председателя Правительства края –  

министр финансов края Л.А. Калинченко на заседании комитета 

 

На заседании комитета был одобрен проект краевого закона "О бюджете 

Ставропольского края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов".               

Он тщательно был проработан в комитете и предложен к рассмотрению на но-

ябрьском заседании Думы края. Важным достижением названо финансирова-

ние мероприятий в рамках национальных проектов в самых разных сферах. Но-

вые решения в рамках бюджета позволят, в частности, построить новые школы 

и начать ремонт школьных дворов, продолжить реконструкцию учреждений 

культуры, заняться качественным развитием цифровой образовательной среды, 

а также значительно улучшить условия для занятий спортом, в том числе и                    

в сельских территориях.   

Парламентарии утвердили рекомендации по итогам проведения ряда со-

вещаний на тему сохранения и развития объекта культурного наследия феде-
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рального значения "Татарское городище", которое обладает высоким потенциа-

лом для превращения его в музей под открытым небом, а также заслушали ин-

формацию о развитии музейного дела на Ставрополье. Прозвучало, что фондо-

вые собрания ставропольских музеев многообразны и уникальны и составляют 

более 784 тысяч предметов истории, природы, культуры и искусства. По дан-

ному и многим показателям работы ставропольские музеи ‒ лидеры в Северо-

Кавказском федеральном округе. За 10 месяцев этого года их посетили более 

850 тысяч человек. Активно развиваются виртуальные туры, ежегодно прово-

дятся ремонты и реставрации музейных учреждений, обмены выставочными 

экспонатами с государственными музеями. Открытый в Ставрополе в 2017 году 

музей "Россия – моя история" активно развивает IT-направление, музей посе-

щают жители и гости края, иностранные делегации. 

А.Л. Насонов отметил, что приоритетными задачами в сфере музейного 

дела на сегодня являются сохранение и развитие музейной сети края, укрепле-

ние материально-технической базы музеев, особенно, расположенных в сель-

ской местности, создание условий для хранения и своевременной научной ре-

ставрации музейных предметов, а также активное включение ставропольских 

музеев в туристический оборот для повышения привлекательности нашего 

края.   

 

4 декабря 2018 года депутаты обсудили законопроект, приводящий крае-

вое законодательство в соответствие с федеральным в части обеспечения жи-

льем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

 

 
Д.Н. Судавцов, А.Л. Насонов, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

Новшества коснулись нескольких направлений. Уточнен порядок вклю-

чения детей-сирот в список на обеспечение их жилыми помещениями и исклю-

чения их из списка. 
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При этом порядок формирования списка детей-сирот, нуждающихся                    

в жилье, установлен Правительством Российской Федерации и будет един для 

всех субъектов. Ранее каждый регион составлял свой документ такого харак-

тера. 

Для лиц данной категории, неадаптированных к самостоятельной жизни и 

требующих дальнейшего сопровождения, теперь можно неоднократно исполь-

зовать возможность заключения договора найма специализированного жилого 

помещения на 5-летний срок. Раньше этим правом можно было воспользо-

ваться лишь единожды. 

 

 
А.Г. Торосян, заместитель министра образования края Г.С. Зубенко 

 на заседании комитета 
 

Самое важное изменение в законодательстве касается корректировки 

процента помещений в многоквартирном жилом доме, которые предоставля-

ются детям-сиротам. С 2019 года не более 25% от общего количества квартир 

могут быть отданы этой категории граждан. Председателем комитета                        

А.Л. Насоновым было отмечено, что делается это в целях социализации детей-

сирот. Предполагается, что такая мера поможет им адаптироваться к реалиям 

современной жизни. 

В рамках заседания члены комитета утвердили рекомендации по итогам 

совещания о состояниях и перспективах развития районных газет, а также вы-

ездного заседания круглого стола, посвященного проблемам инклюзивного об-

разования детей с ограниченными возможностями здоровья. 
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III.3. Совещания в комитете по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физи-

ческой культуре 

 
4 июля 2018 года депутаты обсудили вопрос совершенствования крае-

вого законодательства в части целевого приема и обучения в вузах и професси-

ональных образовательных организациях региона. 

В начале совещания А.Л. Насонов подчеркнул, что обсуждение указанной 

темы проходит в рамках реализации Послания Президента Российской Федера-

ции Федеральному Собранию Российской Федерации от 1 марта 2018 года. 

Л.Л. Редько отметила важность поднятого вопроса, особенно в части под-

готовки педагогических кадров по целевому набору.  

- Тема более чем актуальна, поскольку в крае вводятся новые школы и 

детские сады, а работать в них некому, - сказала депутат. Также Л.Л. Редько ак-

центировала внимание на том, что существовавшая раньше система целевого 

набора и обучения представляла собой государственный заказ на подготовку 

определенных специалистов, которые, получив образование, были обязаны 

вернуться в направившую их организацию на работу. При этом будущий рабо-

тодатель обеспечивал абитуриенту поступление в вуз, место в общежитии и ряд 

других льгот. На сегодняшний день ответственность за неисполнение обяза-

тельств по целевому набору отсутствует, а это значит, что выпускник, полу-

чивший образование за счет бюджета края, пользуясь лазейкой в законодатель-

стве, не всегда возвращается на работу в направившую его на обучение органи-

зацию. 

 

 
А.Н. Юндин, Л.Л. Редько на совещании в комитете 

 

Кроме того, Л.Л. Редько подняла проблему квотирования в вузах мест для 

целевиков. По мнению депутата необходимо, чтобы субъектом региона опреде-
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лялось количество мест, выделяемых по целевому набору, исходя из потребно-

стей районов и городов. 

Заместитель министра образования Ставропольского края Г.С. Зубенко 

уточнила, что с 2013 года в шести ведущих вузах края было заключено 3500 до-

говоров о целевом обучении. Работать в направившие на обучение организации 

вернулась только половина выпускников. Самые востребованные специально-

сти среди целевиков: нефтегазовое дело, строительство, электроэнергетика, 

электроника, агрономия, ветеринария, педагогическое образование. При этом 

средний балл ЕГЭ поступающих по целевому набору значительно ниже, чем у 

других абитуриентов. 

На совещании было озвучено, что в Госдуме России рассматриваются из-

менения в Федеральный закон об образовании, касающиеся целевого приема и 

обучения в образовательных организациях среднего профессионального и выс-

шего образования. В связи с этим комитет совместно с заинтересованными ве-

домствами продолжит работу по совершенствованию краевого законодатель-

ства в этом направлении. 

 

27 июля 2018 года депутаты комитета в регионе Кавказских Минераль-

ных Вод провели выездное совещание по вопросу организации летнего отдыха 

детей. 

В ходе мероприятия посетили три детских оздоровительных лагеря в го-

родах-курортах Кисловодске, Железноводске и Пятигорске, находящихся в раз-

личных формах собственности. 

 

 
Участники выездного совещания в детском оздоровительном лагере "Сосновый бор"  

 

Первым стал "Детский оздоровительный лагерь "Сосновый бор" в Кис-

ловодске, являющийся частным учреждением. Его директор А.Л. Погосян про-

вел для участников совещания экскурсию по лагерю, рассказал о его истории и 

сегодняшнем дне. В настоящее время лагерные смены проходят по нескольким 
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направлениям, включающим оздоровительное, физкультурно-спортивное и во-

енно-патриотическое. Для всего этого создана необходимая инфраструктура,                   

а особая гордость лагеря – лошади, общение с которыми по специальной про-

грамме очень полезно для воспитанников. Отмечалось, что лагерь пользуется 

большой популярностью, поэтому большая часть путевок приобретается за-

долго до начала первой смены. Их стоимость не превышает 23 тыс. рублей за 

21 день, при этом значительную часть этих средств нередко оплачивают орга-

низации, направляющие в лагерь детей своих сотрудников. "Сосновый бор" из-

вестен далеко за пределами Ставрополья. В настоящее время здесь отдыхают 

более 70 процентов ребят, приехавших из различных регионов страны.  

 

 
Участники выездного совещания в детском оздоровительном лагере "Бештау" 

 

Следующим пунктом в программе мероприятия стал детский оздорови-

тельный лагерь "Бештау". Это учреждение ведомственное, относится                             

к ОАО "РЖД".  Его директор П.И. Родин и представители администрации так-

же провели экскурсию, познакомили с богатой историей лагеря, основанного 

ещѐ в начале 50-х годов прошлого века. Сегодня это учреждение санаторного 

типа, где ребята, помимо участия в образовательных и досуговых мероприяти-

ях, могут поправить здоровье. Прямо на его территории расположен бювет                       

с питьевой водой, а медицинские процедуры воспитанники лагеря проходят                

в расположенном рядом профилактории, также относящимся к системе                    

ОАО "РЖД". География отдыхающих включает в себя все южные регионы 

страны, но приезжают сюда и ребята из Сибири и Забайкалья. Полная стои-

мость путѐвки в лагерь достаточно высокая – более 35 тысяч рублей, однако 

большую часть оплачивает ведомство, к которому он относится. 

Завершилось мероприятие посещением филиала государственного бюд-

жетного учреждения дополнительного образования "Краевой центр экологии, 

туризма и краеведения" – детский оздоровительно-образовательный центр 
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"Солнечный", который уютно расположился на горе Машук в городе-курорте 

Пятигорске. Здесь ребята вместе с вожатыми подготовили для участников ме-

роприятия торжественную встречу и замечательную концертную программу. 

А.Л. Насонов поблагодарил воспитанников лагеря за теплый прием, пожелал 

им хорошего отдыха и успехов в учебе.  

 Директор центра Т.М. Зима рассказала о работе учреждения. В настоя-

щее время дети живут здесь в кирпичных домиках (двух или четырѐх комнат-

ных), которые оборудованы санузлами. Кормят ребят пять раз в день в столо-

вой на 200 мест. На территории также расположена летняя сценическая пло-

щадка, учебные комнаты, игровые залы, летние умывальники и душевые. Вся 

территория огорожена и находится под круглосуточной охраной, а также – ви-

деонаблюдением. Полная стоимость путѐвки составляет 21 тыс. рублей за сме-

ну (21 день), при этом значительная часть детей получают льготные направ-

ления по линии краевых социальных программ. 

 

 
Участники выездного совещания в детском оздоровительно-образовательном центре 

"Солнышко" 
 

На базе "Солнечного" состоялось основное мероприятие программы – со-

вещание по вопросу развития сети загородных детских оздоровительных лаге-

рей в крае. В ходе рассмотрения вопроса министерством образования края от-

мечалось, что на Ставрополье работают более 700  организаций отдыха и оздо-

ровления, включенных в краевой реестр. Из них загородных и выездных – 45. 

Что составляет всего лишь 6,4 процента от общего их количества. При этом по-

требность в услугах загородного детского отдыха постоянно растет. Участники 

совещания отметили имеющуюся материально-техническую базу и методиче-

ское содержание всех трех оздоровительных лагерей. Подчеркивалось и то, что 

сегодня достойно решается вопрос обеспечения вожатскими и преподаватель-

скими кадрами. Это во многом заслуга профильного краевого вуза, который 

возглавляет депутат краевой Думы  Л.Л. Редько.  
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Вместе с тем, в самой системе летнего отдыха детей есть и ряд проблем. 

Прежде всего, это устаревшая материально-техническая база. Стоимость путе-

вок, тем более тех, что приобретаются краем со скидкой для детей из льготных 

категорий семей, зачастую покрывает только текущие расходы. А на обновле-

ние, необходимое для работы по новым стандартам, не хватает средств. Вдоба-

вок к этому из федерального бюджета с 2016 года перестали поступать деньги 

на организацию летнего отдыха детей.  

Участники совещания говорили о необходимости разработки  государ-

ственной программы поддержки детского летнего отдых детей на федеральном 

и региональном уровнях. Обсуждались и вопросы взаимодействия организаций 

с муниципальными образованиями, развития государственно-частного партнѐр-

ства в сфере организации летнего отдыха детей. 

Как подчеркнул А.Л. Насонов, все прозвучавшие предложения будут 

обобщены и учтены при дальнейшем совершенствовании краевого законода-

тельства. 
 

11 октября 2018 года депутаты комитета провели выездное мероприятие 

по вопросу строительства спортплощадок в сельских населенных пунктах края. 

Первый объект – комплексную спортивную площадку – парламентарии 

посетили в селе Старомарьевка Грачевского района. На ее строительство было 

направлено более 3 млн. рублей. Объект построен за 22 дня и сдан с опереже-

нием сроков. Ее появление особенно радует местных юных спортсменов, полу-

чивших возможность заниматься волейболом, баскетболом, гандболом, мини-

футболом в замечательных условиях. В 2019 году за счет местного бюджета                    

к спортобъекту будет подведено освещение. Площадка расположена рядом со 

школой и детским садом. Эти учреждения будут использовать возможности 

спортивного объекта в своей работе. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров во время посещения спортплощадки в селе Старомарьевка  
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А.Л. Насонов, И.О.Николаев, А.Г. Торосян во время посещения спортплощадки  

в селе Старомарьевка  

 

Затем парламентарии осмотрели спортивную площадку в селе Алексан-

дровском, ставшую для муниципалитета второй по счету. Она также возведена 

рядом с одной из местных школ. Спортивное сооружение уже открыто и 

успешно эксплуатируется. За короткий срок ее возможности испытали уже де-

сятки сельских спортсменов. По словам главы Александровского сельсовета, 

муниципалитет намерен продолжать участие в программе "Устойчивое разви-

тие сельских территорий", так как это даѐт возможность качественно повысить 

уровень жизни селян и придать импульс развитию территории. 

Третьим пунктом посещения стала комплексная спортивная площадка                   

в селе Левокумка Минераловодского городского округа.  

Всего в 2018 году по краю было запланировано ввести в эксплуатацию   

14 комплексных спортивных площадок. Бюджет на их строительство по сравне-

нию с 2017 годом был увеличен на 10 млн. рублей. 

– Динамика финансирования строительства спортивных объектов поло-

жительная. Только на возведение комплексных спортивных площадок из феде-

рального, краевого и местных бюджетов направлено более 42 млн. рублей. Ос-

новная часть средств – 33 млн. рублей – выделена из бюджета Ставропольского 

края. Таких быстровозводимых и доступных для жителей площадок должно 

становится все больше, – подчеркнул председатель комитета по образованию, 

культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре АЛ. Насонов. Он также добавил, что работы на большинстве 

объектов выполняются в срок, где-то даже с опережением. При осмотре площа-

док особое внимание уделялось вопросам качества и соблюдения технологий 

установки спортивного инвентаря в целях обеспечения безопасности его экс-

плуатации. Площадки, строительство которых продолжается, останутся на де-

путатском контроле. 

 



 33 

17 октября 2018 года депутаты комитета провели выездное совещание на 

территории объекта культурного наследия федерального значения "Татарское 

городище", которое является крупнейшим археологическим памятником Пред-

кавказья. 

Участие в мероприятии приняли руководители и представители органов 

исполнительной власти края, органов местного самоуправления муниципаль-

ных образований города Ставрополя и Шпаковского района, научные сотруд-

ники Ставропольского государственного историко-культурного и природно-

ландшафтного музея-заповедника имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве. 

 

 
Выездное совещание на территории объекта культурного наследия 

"Татарское городище" 

 

Директор музея Н.А. Охонько провел экскурсию по центральной части 

городища, делая остановки на ключевых объектах поселенческой агломерации, 

имевшей связи с античным миром, а в средневековье бывшей одним из центров 

Хазарского царства. Фортификационная система, цитадель, христианский храм, 

древние погребальные сооружения – все объекты, очертания которых угадыва-

ются даже под слоями времени, по оценке ученых, имеют хорошую сохран-

ность. По научным данным, городище возникло здесь за тысячу лет до нашей 

эры и существовало до 11 века нашей эры. Это место представлено разнообра-

зием археологических культур, последние из которых связаны с аланами, хаза-

рами и булгарами. Как рассказал Н.А. Охонько, территория Татарского горо-

дища, занимающая 234 гектара, была передана в постоянное бессрочное поль-

зование музею, в 2013 году установлены границы, позднее на грант фонда               

В.О. Потанина музей начал реализовывать туристический проект с увлекатель-

ным экскурсионным маршрутом. 

 Н.А. Охонько отметил, что на территории края всего пять подобных го-

родищ.  
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Участники выездного совещания на территории объекта культурного наследия 

"Татарское городище" 

 

Сегодня Татарское городище находится под защитой государства и имеет 

большой потенциал для привлечения туристов. Однако, чтобы реализовать уже 

более амбициозный проект и создать музей под открытым небом, доступный 

для организованных туристических групп, с безопасными, познавательными и 

интересными маршрутами, необходимо, в первую очередь, проложить к горо-

дищу подъездную дорогу. 

Депутаты выразили свою поддержку проекту создания музея под откры-

тым небом. 

 

6 ноября 2018 года депутаты комитета провели совещание по вопросу  

"О перспективах сохранения и развития объекта культурного наследия феде-

рального значения "Татарское городище". 

Мероприятие стало продолжением выезда депутатов на территорию уни-

кального природного, археологического и культурного памятника, у которого 

есть все шансы стать музеем под открытым небом и популярным туристиче-

ским маршрутом.  

Как сообщил директор Ставропольского государственного историко-

культурного и природно-ландшафтного музея-заповедника имени Г.Н. Прозри-

телева и Г.К. Праве Н.А. Охонько, в настоящее время активно прорабатывается 

идея подачи документов для внесения городища в число особо ценных объек-

тов России с целью дальнейшего его представления в ЮНЕСКО на включение 

в Список всемирного наследия. По мнению специалистов, это позволит при-

влечь федеральное финансирование на реализацию масштабных проектов по 

созданию музейного комплекса под открытым небом и сделать его одним                 

из популярных туристических направлений на карте края.  
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Начальник краевого управления по сохранению и государственной 

охране объектов культурного наследия Д.И. Терещенко пояснил, что требова-

ния и критерии отбора объектов у организации высокие. И прежде всего, на 

территории Татарского городища должны быть соблюдены все нормы, уста-

новленные федеральным законодательством.  

По словам министра культуры края Т.И. Лихачевой, только на подготовку 

документов может уйти год, затем экспертная комиссия на месте примет реше-

ние. Однако, чтобы запустить этот процесс, сегодня необходимо решить две се-

рьезные задачи – проложить к объекту подъездную дорогу и обеспечить защиту 

заповедной территории от негативного воздействия канализационных стоков, 

которые сбрасываются соседними дачными кооперативами, а также несанкцио-

нированных свалок мусора. 

 

 
Совещание в комитете 

 

Кроме того, как прозвучало на совещании, чтобы усилить контроль за со-

хранностью памятника, целесообразно передать всю его территорию, часть ко-

торой находится в границах Татарского сельсовета, городу Ставрополю.                    

По словам первого замглавы администрации краевого центра А.А. Мясоедова и 

председателя Ставропольской городской Думы Г.С. Колягина, город рассмат-

ривает возможность реконструкции части дороги в районе, прилегающем к Та-

тарскому городищу. Цена вопроса порядка 25 млн. рублей. В эту стоимость 

входит ремонт участка дороги, устройство тротуара для пеших групп туристов 

и велодорожки, укладка бордюров. И возможно, уже в следующем году эта 

часть проекта будет реализована. Что касается земельного вопроса, то он, как 

отметили участники совещания, может быть решен при обоюдном согласии 

двух муниципальных образований. 

Завершая совещание, А.Л. Насонов высказал мнение, что культурный, 

образовательный и туристический потенциал городища должен использоваться 
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в полной мере: "Татарское городище ‒ уникальный объект культурного насле-

дия, и он нуждается в особой поддержке. Мы увидели проблемные точки, кото-

рые не только мешают использованию его потенциала, но наносят вред и са-

мому памятнику, и природе". 

Все прозвучавшие мнения и предложения были проанализированы и 

учтены в рекомендациях, которые комитет направил всем участникам совеща-

ния для дальнейшей совместной работы.   

 

21 ноября 2018 года депутаты комитета провели совещание, на котором 

обсудили вопросы о состоянии и перспективах районной прессы в Ставрополь-

ском крае. 

Открывая работу, председатель комитета А.Л. Насонов подчеркнул, что 

людям интересна жизнь собственного района, села, города, и, зачастую, выпус-

каемые районные газеты являются для отдаленных районов края и сельских 

населенных пунктов основным источником информации. Поэтому вопрос со-

стояния и дальнейшего развития данных средств массовой информации очень 

важен для депутатского корпуса. 

Отмечалось, что в текущий момент "Издательский дом "Периодика Став-

рополья", филиалами которого является большинство районных газет, проходит 

процедуру смены типа учреждения (с государственного бюджетного учрежде-

ния на государственное автономное учреждение). Это позволит эффективнее 

работать на медиарынке края и использовать больше экономических инстру-

ментов в коммерческой деятельности. 
 

 
Совещание в комитете 

 

На совещании было подчеркнуто, что в условиях активно развивающе-

гося интернета районным изданиям нужно все больше и больше ориентиро-

ваться именно на онлайн-развитие: создавать сообщества в различных социаль-

ных сетях и использовать все современные инструменты, в том числе в вопро-

сах рекламы и привлечения подписчиков. 
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Отдельным блоком было рассмотрено взаимодействие редакций с отде-

лениями "Почты России". Есть ряд проблемных вопросов в сфере электронной 

подписки и доставки печатных изданий (в ряде территорий наблюдается удо-

рожание услуг по доставке печатных изданий жителям Ставрополья). Как отме-

тил А.Л. Насонов, в краевой Думе будет изучено положение дел в разрезе му-

ниципалитетов и намечен механизм диалога с "Почтой России". Кроме того, 

депутатского внимания требует и состояние материально-технической базы 

"районок". Они нуждаются в обновлении транспорта, новых компьютерах и 

программном обеспечении. 

Участники совещания не обошли вниманием и кадровый вопрос, который 

остро стоит в целом по краю уже не первый год. Прежде всего, речь идет             

о необходимости притока молодых специалистов, которые бы могли "вдохнуть 

жизни" в местную прессу. Вместе с тем в переобучении и повышении квалифи-

кации нуждаются и работающие сотрудники СМИ. А.Л. Насонов предложил 

организовать работу обучающих курсов для коллективов газет, которые будут 

призваны помочь им быть в курсе новостей отрасли и использовать все совре-

менные методы работы с читателями. 

 

27 ноября 2018 года депутаты комитета провели рабочее совещание                

на котором обсудили вопрос обеспечения жилыми помещениями детей-сирот. 

В совещании приняли участие депутаты краевого парламента                            

Ю.В. Белый, А.Н. Назаренко, представители ряда министерств и ведомств. 

Необходимость проведения мероприятия была вызвана проблемами пра-

воприменения законодательства в части обеспечения жилыми помещениями 

детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа,                  

с учѐтом изменений федерального законодательства, вступающих в силу с 1 ян-

варя 2019 года. 

 

 
А.Н. Назаренко, А.Л. Насонов, Ю.В. Белый на рабочем совещании в комитете 
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Открывая совещание, председатель комитета А.Л. Насонов отметил, что 

корректировки, принятые на федеральном уровне, направлены на то, чтобы 

дать возможность детям-сиротам легче справиться с социализацией в обществе. 

Дело в том, что уже с 2019 года количество квартир, предоставляемых для дан-

ной категории льготников, не должно превышать 25 процентов от общего ко-

личества квартир в многоквартирном доме. 

Отмечалось, что выбранный механизм социализации вызывает вопросы. 

Участники совещания обсудили сложившуюся ситуацию, а также возможные 

шаги по продолжению эффективной реализации в крае программы по предо-

ставлению жилья детям-сиротам. Также депутатами было принято решение об-

ратиться к своим федеральным коллегам за разъяснениями норм принятых по-

правок в законодательство. 

Ситуация с жильѐм для детей-сирот остается на контроле у комитета. 

 

III.4. Круглые столы в комитете по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре 
 

11 сентября 2018 года депутаты комитета провели заседание круглого 

стола на тему "О состоянии и развитии детско-юношеского и студенческого 

спорта". 

Во вступительном слове А.Л. Насонов подчеркнул: 

 – В настоящее время государственная политика направлена на повыше-

ние заинтересованности населения в регулярных занятиях физической культу-

рой и спортом, на пропаганду спорта как основы здорового образа жизни. Ак-

туальность обсуждаемой темы мы видим в том, что развитие спорта высших 

достижений целиком и полностью опирается на детско-юношеский и студенче-

ский спорт. 
 

 
Участники заседания круглого стола 
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С основной информацией выступил министр физической культуры и 

спорта Р.К. Марков. Он рассказал об основных тенденциях развития детско-

юношеского спорта на Ставрополье, о расширяющейся сети спортивных объек-

тов, привел статические данные, свидетельствующие о растущем внимании 

ставропольских детей и школьников к спорту. 

Во время обсуждения большое внимание было уделено переводу детско-

юношеских спортивных школ региона из учреждений дополнительного образо-

вания в учреждения спортивной подготовки.  

Участники заседания подчеркнули, что данная проблема требует тща-

тельного подхода в вопросах заработной платы специалистов учреждений, осо-

бенно тренерского состава, кадрового потенциала, материально-технической 

базы, финансирования спортшкол после возможного переподчинения. 

Поднимались проблемы нехватки квалифицированных молодых специа-

листов – тренеров и учителей физкультуры. Вопрос тем более актуален, что                 

в крае открываются достаточно крупные спортивные объекты, которые нужда-

ются в грамотных тренерах и педагогах. Говорилось о необходимости ремонта 

школьных спортплощадок. 

Пристального внимания требует сегодня и развитие в крае студенческого 

спорта. Председатель комитета А.Л. Насонов отметил, что в 2017 году Мин-

спортом России утверждена Концепция развития студенческого спорта на пе-

риод до 2025 года, в которой определены основные приоритетные направления 

развития студенческого спорта. Внесены изменения в федеральное законода-

тельство, касающиеся студенческого спорта, студенческих спортивных лиг. 

В настоящее время краевой Думой приводится региональное законода-

тельство в соответствие с федеральным в части наделения органов государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации полномочием по развитию 

студенческого спорта в субъектах. 

Было озвучено, что студенческий спорт должен стать более массовым 

среди молодѐжи региона. Сейчас на Ставрополье спортом занимаются более             

29 тысяч студентов, или 36,4% от общего числа (всего в крае 79,8 тысяч студен-

тов). Необходимо развивать и совершенствовать систему студенческих спор-

тивных клубов. 

По итогам заседания "круглого стола" разработаны рекомендации, в ко-

торых после доработки были учтены высказанные участниками предложения. 

Обсуждаемый вопрос отнесен к числу приоритетных в работе комитета. 

 

11 сентября 2018 года депутаты комитета провели выездное заседание 

круглого стола на тему "Инклюзивное образование детей с ограниченными 

возможностями здоровья в Ставропольском крае: проблемы, пути решения". 

Мероприятие состоялось на базе ГКОУ "Специальная (коррекционная) обще-

образовательная школа-интернат № 36 г. Ставрополя".  

Его модератором выступил председатель комитета А.Л. Насонов. 

Началось мероприятие с обзорной экскурсии по школе-интернату. Его 

директор Т.Г. Захарина рассказала об истории учебного заведения и его насто-

ящем времени. Сегодня здесь, как и почти столетие назад, детям помогают 
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стать не просто образованными, но и полноценными членами общества.  В этом 

могли убедиться участники круглого стола, которые пообщались с воспитанни-

ками школы разных возрастов и их замечательными неравнодушными педаго-

гами. 

 

 
Участники заседания круглого стола 

 

Открывая заседание круглого стола, А.Л. Насонов отметил, что, к боль-

шому сожалению, каждый год растет количество детей с врожденными и при-

обретенными пороками развития. Сегодня в крае проживают более 16 тысяч 

детей с ограниченными возможностями здоровья, из них более 11 тысяч – дети-

инвалиды. Это – три процента от детского населения края в возрасте                             

от 0 до 17 лет. Поэтому вопросы инклюзивного образования становятся все бо-

лее  актуальными. 

В ходе круглого стола отмечалось, что в нашем крае инклюзивное обра-

зование детей с ограниченными возможностями здоровья и инвалидностью 

развивается с 2011 года. Создана нормативная правовая база, имеется диффе-

ренцированная сеть образовательных организаций для детей с особенностями               

в развитии. 

В рамках поэтапного внедрения федеральных государственных образова-

тельных стандартов обучения детей с ограниченными возможностями здоровья 

наблюдается положительная динамика роста количества таких обучающихся. 

С целью выявления отклонений в развитии детей и оказания им специа-

лизированной помощи в системе образования края функционирует 12 психоло-

гических центров. Для сопровождения детей с ограниченными возможностями 

здоровья раннего и дошкольного возраста на базе Краевого психологического 

центра открыт Центр ранней помощи детям. 
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Л.Л. Редько, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин и министр образования края  

Е.Н. Козюра на выездном заседании круглого стола 

 

Говорили и о сложностях на пути организации в крае инклюзивного обра-

зования. В их числе: обеспеченность образовательных организаций педагогиче-

скими кадрами, логопедами, психологами, дефектологами, специалистами уз-

кой направленности (тифло- и сурдопедагоги, тьюторы и т.д.). Проблема сего-

дня и доступность дополнительного образования для детей с ограничениями по 

здоровью. Также необходимо формировать в обществе и положительное отно-

шение к таким ребятам. 

Своим опытом и идеями в сфере организации инклюзивного образования 

поделилась Л.Л. Редько, которая возглавляет институт, занимающийся подго-

товкой педагогических кадров для системы образования края. 

По итогам круглого стола приняты рекомендации, которые были направ-

лены во все заинтересованные организации. 

 

III.5. Мероприятия, организованные при участии комитета по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 

 
В рамках поддержки талантливой молодежи проведен краевой этап 

Федерального конкурса "УМНИК – 2018". 

13 ноября 2018 года состоялась церемония открытия региональной науч-

но-практической конференции "Инновации молодых ученых Северного Кавка-

за – экономике России" в рамках Всероссийского конкурса "УМНИК". 

 В торжественном мероприятии, проходившем на базе Ставропольского 

государственного медицинского университета, приняли участие депутаты Ду-

мы Ставропольского края, члены краевого Правительства, представители ис-

полнительной власти края, а также члены краевого Молодежного парламента. 
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Депутаты Думы края, представители краевого Правительства и исполнительной вла-

сти края на церемонии открытия региональной научно-практической конференции 

"УМНИК" 

 

В своем приветствии от имени председателя Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубова вице-спикер краевого парламента В.И. Гончаров поздравил участ-

ников конкурса с попаданием в финальный тур. Он выразил благодарность 

научным руководителям молодых учѐных, вместе с которыми они делают такое 

важное не только для Ставрополья, но и для всей страны дело. 

В ходе мероприятия отмечалось, что уже 12 лет конкурс "УМНИК" про-

ходит в Ставропольском крае при содействии Фонда развития малых форм 

предприятий в научно-технической сфере Российской Федерации. За это время 

участие в нем приняло около 4 тысяч человек. Во второй раз в своей истории 

масштабное мероприятие принимает Ставропольский государственный меди-

цинский университет. В ходе мероприятия его ректор В.И. Кошель предложил 

участникам конкурса создать своеобразную "летопись УМНИКа", сохранив для 

истории не только сами проекты, но и информационные материалы о его про-

ведении. Молодые ученые и их наставники идею поддержали. 

Как отметила руководитель регионального филиала Фонда развития ма-

лых форм предприятий в научно-технической сфере Российской Федерации 

Л.М. Кузякова, в финальную часть конкурса после предварительного отбора 

попало 98 заявок от участников. И это – лучший показатель среди всех субъек-

тов страны!      

После окончания работы компетентного жюри лучшие проекты будут 

направлены в Москву для их окончательного рассмотрения. Подведение итогов 

конкурса традиционно запланировано провести в Думе Ставропольского края.   

 

 

 



 43 

12 декабря 2018 года традиционно в День Конституции Российской Фе-

дерации в главном краевом законодательном органе прошла церемония вруче-

ния паспортов юным гражданам Ставропольского края в рамках всероссийской 

акции Российского союза молодежи "Мы – граждане России". 

 
В день 25-й годовщины Конституции Российской Федерации в торже-

ственной обстановке 42 школьника получили паспорта. 

 

 

 
А.Л. Насонов принимает участие в торжественной церемонии вручения паспортов 

 

Участие в нынешней церемонии приняли первый вице-спикер краевого 

парламента Д.Н. Судавцов, председатель комитета по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре А.Л. Насонов, зампред комитета И.В. Лавров, представители мини-

стерства образования края, министерства физической культуры и спорта, Глав-
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ного управления МВД России по Ставропольскому краю, молодежных органи-

заций и, конечно, виновники торжества – учащиеся школ города и районов 

края, которым недавно исполнилось 14 лет. 
 

 
И.В. Лавров принимает участие в торжественной церемонии вручения паспортов 

 

От имени председателя Думы Ставропольского края Г.В. Ягубова в своем 

обращении к молодежи первый вице-спикер Д.Н. Судавцов подчеркнул:  

– Вы – граждане России, и сегодня вы получаете свой первый документ, 

вместе с которым у вас появляются новые права, обязанности и ответствен-

ность. Я желаю вам хорошо учиться, достигать поставленных целей и помнить, 

что мы надеемся на вас. Будущее нашего края и России в ваших руках и пусть 

оно будет прекрасным! 
 

 
Участники торжественной церемонии вручения паспортов 
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20 декабря 2018 года традиционно в канун уходящего года провели тор-

жественный прием лучших представителей сферы образования, культуры, мо-

лодежной политики и спорта.  

Знаковое событие состоялось в художественной галерее "Паршин", рас-

положенной в центре Ставрополя. 

Мероприятие, в котором приняли участие депутаты краевого парламента 

А.Л. Насонов, И.В. Лавров, Л.Л. Редько, А.Н. Юндин, А.Г. Торосян, министр 

образования Ставропольского края Е.Н. Козюра, руководитель краевого управ-

ления по молодежной политике аппарата Правительства края Е.С. Басович, 

специалисты, добившиеся в 2018 году значимых достижений в своих сферах. 

 

 
А.Л. Насонов принимает участие в награждении лучших представителей в сфере 

образования, культуры, молодежной политики и спорта 

 

Тон мероприятию задали экспозиция галереи с выставкой художников-

модернистов и музыкальные номера в исполнении известной скрипачки Евге-

нии Хановой, которые сопровождали церемонию. Ее участники подчѐркивали, 

что предновогодняя пора – хорошее время, чтобы подвести определенные ито-

ги работы и определиться с планами на будущее. Отмечалось, что сегодня в 

нашем крае действует около 1700 образовательных организаций. Это детские 

сады, школы, техникумы, колледжи и вузы. В них трудится более 50 тысяч пе-

дагогических работников. В этом году, впервые за много лет, ставропольский 

учитель Анна Ляховец вошла в число лучших учителей России. А ещѐ более 

200 педагогов за свой кропотливый ежедневный труд были награждены Почет-

ной грамотой Думы Ставропольского края. 
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И.В. Лавров принимает участие в награждении лучших представителей в сфере 

образования, культуры, молодежной политики и спорта 

 

Отрасль культуры в крае объединяет 1 379 государственных и муници-

пальных учреждений. И здесь Ставрополью также есть чем гордиться. Его 

культурная жизнь в текущем году также была отмечена яркими событиями.                   

В их числе: Славянский форум искусств "Золотой Витязь", форум творческих 

союзов "Белая акация". Появились и новые проекты ‒ Открытый фестиваль по-

пулярных киножанров "Хрустальный ИсточникЪ" и Международный театраль-

но-музыкальный фестиваль "Эолова арфа". Безусловно, культурные мероприя-

тия подарили зрителям незабываемые впечатления и сыграли свою роль                    

в укреплении позитивного имиджа Ставрополья. 

 

 
Л.Л. Редько принимает участие в награждении лучших представителей в сфере 

образования, культуры, молодежной политики и спорта 
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Растет в крае количество спортивных сооружений. Открыт Ледовый дво-

рец. Больше становится людей, систематически занимающихся физической 

культурой и спортом. Выросло и число спортсменов, вошедших в составы 

сборных команд России от Ставропольского края. На сегодняшний день это     

198 атлетов по 14 олимпийским видам спорта и по 15 неолимпийским видам. 

В сфере молодежной политики ежегодно проводится более четырех ты-

сяч мероприятий, активно развивается движение добровольцев, в его рядах ‒ 

более 30 тысяч молодых людей. Самым масштабным мероприятием 2018 года 

на Ставрополье стала "Российская студенческая весна". А в следующем году 

край примет Международный фестиваль "Студенческая весна стран БРИКС и 

ШОС". 

 

 
А.Н. Юндин принимает участие в награждении лучших представителей в сфере 

образования, культуры, молодежной политики и спорта 

 

Председатель комитета по образованию, культуре, науке, молодежной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре                          

А.Л. Насонов обратился к присутствующим со словами приветствия и благо-

дарности за их каждодневную работу, от которой во многом зависит качество 

жизни в нашем крае и во всей стране. 

– Сегодня на первый план выходят не сырьевые доходы, а "человеческий 

капитал". Будущее страны уже сейчас зависит не от нефти и газа, а от живущих 

в ней достойных людей, – подчеркнул законодатель. 



 48 

 
А.Г. Торосян принимает участие в награждении лучших представителей в сфере 

образования, культуры, молодежной политики и спорта 
 

Вместе с коллегами по комитету, которые также поблагодарили виновни-

ков торжества за их труд, председатель комитета принял участие в церемонии 

награждения. Преподаватели учебных заведений, работники культуры, спортс-

мены были отмечены Почетными грамотами Думы Ставропольского края, бла-

годарственными письмами и ценными подарками. 

От имени участников торжественного приема слово взял директор сред-

ней общеобразовательной школы № 16 села Казьминского Кочубеевского рай-

она А.В. Спиридонов. Он поблагодарил организаторов мероприятия за по-

здравления, отметив неофициальный формат мероприятия, которое вышло                 

за думские стены и состоялось в необычной атмосфере художественной гале-

реи. 

 
Завершился прием поздравлениями с наступающим Новым годом. 
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IV. Работа консультативных органов Думы края 
 

IV.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

 

Совет молодых депутатов Ставропольского края продолжил свою работу  

в соответствии с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставро-

польского края от 24 ноября 2016 года № 113-VI ДСК. 

Проведен пятый семинар образовательно-просветительского проекта  

Совета молодых депутатов "Школа парламентаризма". 

 
Участники пятого семинара образовательно-просветительского проекта  

Совета молодых депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма" 
 

В рамках семинара состоялись 

встречи:  

с заместителем председателя Правительства Ставропольского края,  

руководителем аппарата Правительства Ставропольского края В.В. Гладковым 

‒ на тему "Об общественно-политической ситуации в Ставропольском крае",  

 
Встреча участников семинара с заместителем председателя Правительства Ставропольского края,  

руководителем аппарата Правительства Ставропольского края В.В. Гладковым 

 

с заместителем председателя Правительства Ставропольского края ‒  

министром финансов Ставропольского края Л.А. Калинченко ‒ на тему "О ме-
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рах по исполнению Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 го-

да № 204 "О национальных целях и стратегических задачах развития Россий-

ской Федерации на период до 2024 года";  

 
Встреча участников семинара с заместителем председателя Правительства Ставропольского края ‒  

министром финансов Ставропольского края Л.А. Калинченко 

 

круглые столы на темы: 

"Формы государственной поддержки субъектов малого и среднего предприни-

мательства", 

 
Участники круглого стола Совета молодых депутатов Ставропольского края  

на тему "Формы государственной поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства" 
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"О мерах поддержки молодых специалистов", 

 
Участники круглого стола Совета молодых депутатов Ставропольского края  

на тему "О мерах поддержки молодых специалистов" 
 

"О мерах государственной поддержки одаренных детей и талантливой молоде-

жи"; 

 
Участники круглого стола Совета молодых депутатов Ставропольского края  

на тему "О мерах государственной поддержки одаренных детей и талантливой молодежи" 
 

обучающий семинар на тему "Медийное сопровождение деятельности  

депутата. Взаимодействие со СМИ"; 

 
Участники обучающего семинара  

на тему "Медийное сопровождение деятельности депутата. Взаимодействие со СМИ" 
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общее собрание Совета молодых депутатов, на котором были подведены 

итоги работы Совета за 2018 год, итоги работы круглых столов по темам: 

"Формы государственной поддержки субъектов малого и среднего предприни-

мательства", "О мерах поддержки молодых специалистов", "О мерах государ-

ственной поддержки одаренных детей и талантливой молодежи"; утвержден 

план работы Совета на 2019 год; обсуждена инициатива о наделении Совета  

молодых депутатов Ставропольского края правом законодательной инициативы 

и вопрос о составе Совета молодых депутатов Ставропольского края. 

В связи с поступившими от депутатов представительных органов местно-

го самоуправления муниципальных образований Ставропольского края заявле-

ниями распоряжением председателя Думы Ставропольского края № 188-р                 

от 14 декабря 2018 года уточнен состав Совета молодых депутатов Ставрополь-

ского края. В настоящее время в составе Совета 110 молодых депутатов.  

Председатель Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

депутат Думы Ставропольского края А.Г. Торосян принял участие:  

 

в VIII пленарном заседании Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.  

 

 
Участники VIII пленарного заседания Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

 

Главными вопросами заседания стали обсуждение и подготовка предло-

жений по указам Президента Российской Федерации "Об объявлении в Россий-

ской Федерации Десятилетия детства" и "О национальных целях и стратегиче-

ских задачах развития Российской Федерации до 2024 года". 
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Выступление А.Г. Торосяна на VIII пленарном заседании Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
 

Аркадий Торосян выступил с докладом о положительном опыте Ставро-

польского края по обеспечению молодых семей жильем в рамках государствен-

ной программы и предложениями по внесению изменений в действующую про-

грамму и необходимости мониторинга ее реализации в регионах. По итогам  

выступления председателя Совета молодых депутатов Ставропольского края  

Палатой молодых законодателей было принято решение о создании временной 

рабочей группы по вопросам обеспечения молодых семей жильем, которую 

возглавил А.Г. Торосян.  
 

Представители Совета молодых депутатов края приняли уча-

стие: 
 

в публичных слушаниях по проекту закона "О бюджете Ставропольского 

края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов" 

в заседаниях и других мероприятиях комитетов Думы края;  

 
А.С. Колесников, председатель комиссии Совета молодых депутатов Ставропольского края  

по государственному строительству, местному самоуправлению, регламенту и этике на заседании  

комитета Думы Ставропольского края по законодательству, государственному строительству  

и местному самоуправлению 



 54 

в Х Международном форуме-фестивале молодежи "Мы за мир во всем 

мире!", Республика Болгария;   

 
М.А. Черевко, заместитель председателя Совета молодых депутатов Ставропольского края, 

на Х Международном форуме-фестивале молодежи "Мы за мир во всем мире!", Республика Болгария 
 

в мероприятиях по устранению в городе-курорте Кисловодске последствий 

урагана.  

 
Д.В. Саградов, член Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

с одним из участников субботника по устранению в г. Кисловодске последствий стихийного бедствия 
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IV.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского края 
 

Молодежный парламент при Думе Ставропольского края продолжил 

свою работу в соответствии с Положением, утвержденным постановлением 

Думы Ставропольского края от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК. 

 
Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 

 

Законотворческая деятельность 

Молодежным парламентом велась разработка проекта закона "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "Об инвестиционной деятельности  

в Ставропольском крае". Законопроект направлен на создание преференций для 

инвесторов, реализующих особо значимые проекты на территории Апанасен-

ковского, Арзгирского, Туркменского, Курского, Нефтекумского, Левокумско-

го  

и Степновского районов, и повышение инвестиционной привлекательности  

восточных районов края. Суть изменений заключается в установлении допол-

нительных льгот по уплате налога на прибыль организации, в частности при 

осуществлении капвложений на сумму свыше 100 миллионов рублей.   

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 
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Организационная деятельность 

Состоялось заседание Молодежного парламента, на котором были подве-

дены итоги работы за первое полугодие 2018 года; представлен разработанный 

членами Молодежного парламента проект закона "О внесении изменений в За-

кон Ставропольского края "Об инвестиционной деятельности в Ставрополь-

ском крае"; обсуждены предложения Молодежного парламента при Государ-

ственной Думе по внесению изменений в федеральное законодательство, затра-

гивающее ответственность за размещение и распространение противоправной 

информации в СМИ и соцсетях; рассмотрен вопрос о составе Молодежного 

парламента.   

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 

 

Проведен окружной этап проекта "Всероссийская лига дебатов". Инициа-

торами проекта стали Федеральное агентство по делам молодежи, Общероссий-

ская общественная организация "Российское общество политологов" и факуль-

тет политологии Московского государственного университета им. М.В. Ломо-

носова. Координатором проекта в Северо-Кавказском федеральном округе и 

ответственным за его проведение в Ставропольском крае выступил Молодеж-

ный парламент при Думе Ставропольского края. Дебаты проходили по трем 

направлениям: "Глобальные тренды и международные отношения", "Внутрен-

няя политика России: вызовы и решения", "Российская экономика глазами мо-

лодежи: взгляд в будущее". 

 
Участники окружного этапа проекта "Всероссийская лига дебатов" 
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Молодежный парламент выступил организатором проведения на терри-

тории Ставропольского края федерального образовательного проекта Моло-

дежного парламента при Государственной Думе Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации "Больше книг" и первого Всероссийского молодежного 

конкурса буктрейлеров, призванных повысить интерес молодежи к чтению, 

сделать саморазвитие популярным в молодежной среде, объединить молодых 

людей с помощью читательских клубов. Из более чем 500 участников конкурса 

в число призеров вошли и представители Ставропольского края ‒ III место в 

номинации "Лучший буктрейлер" заняли Соина Валентина, специалист по ра-

боте с молодежью Ставропольского государственного педагогического универ-

ситета и Красник Вероника, студентка этого вуза. В рамках проекта создан 81 

читательский клуб, том числе 10 в Ставропольском крае, из них 7 зарегистри-

ровано на сайте проекта bolcheknig.ru. Реализация проекта продолжается.   

 
 

Продолжена реализация проекта "Арт-таблетка", победителя заочного эта-

па грантового конкурса Федерального агентства по делам молодежи, направлен-

ного на содействие выздоровлению и восстановлению маленьких пациентов, 

находящихся на длительном стационарном лечении. Суть проекта в красочном 

оформлении интерьера больниц и поликлиник. Во втором полугодии 2018 года 

проект реализовывался в педиатрическом отделении Кисловодской городской 

детской больницы и в отделении хирургии Краевой детской клинической боль-

ницы. 

 
А.В. Прасолова, заместитель председателя Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

с участниками проекта "Арт-таблетка" 
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По инициативе члена Молодежного парламента Дарьи Шевцовой в парке 

Победы города Ставрополя появился бесплатный прокат электрических инва-

лидных колясок. 

 
Прокат электрических инвалидных колясок в парке Победы города Ставрополя 

 

Молодежный парламент при Думе Ставропольского края выступил коор-

динатором проведения в крае международной акции "Тест по истории Отече-

ства". Всего в акции приняли участие более полумиллиона человек. 

Было организовано более 7 000 площадок для написания теста, в том чис-

ле на территории Ставропольского края ‒ более 450 площадок на базах образо-

вательных организаций, учреждений культуры, здравоохранения и других ор-

ганизаций. 
 

Представители Молодежного парламента приняли участие: 

в VIII пленарном заседании Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации; 

 
К.В. Мощенко, председатель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края,  

А.Г. Торосян, председатель Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

Г.П. Головин заместитель председателя Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

на VIII пленарном заседании Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
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в XI Межконфессиональном молодежном форуме Ставропольского края 

"Кавказ – наш общий дом", город-курорт Кисловодск; 

 
В.А. Никулин и Ю.И. Рудков, члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края,  

на XI Межконфессиональном молодежном форуме Ставропольского края "Кавказ – наш общий дом" 

 

На одной из площадок форума представители Молодежного парламента 

рассказали о молодежном парламентском движении, основных направлениях 

деятельности: законотворческих проектах, мероприятиях, акциях, реализации 

краевых и федеральных проектов; конкурсном отборе по формированию крае-

вого Молодежного парламента, ответили на вопросы участников форума.  

 
Выступление К.В. Мощенко, председателя Молодежного парламента при Думе Ставропольского края,  

на XI Межконфессиональном молодежном форуме Ставропольского края "Кавказ – наш общий дом" 
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в работе смен "Цифровой мир" и "Эффективная политика" Всероссийско-

го молодежного образовательного форума "Территория смыслов на Клязьме"; 

 
А.В. Прасолова и И.С. Красных, члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края ‒ 

участницы Всероссийского молодежного образовательного форума "Территория смыслов на Клязьме" 

 

во Всероссийском форуме органов молодежного самоуправле-

ния "Молодежная команда страны", Воронеж; 

 
А.В. Прасолова и А.В. Полетунова, члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края ‒  

участницы Всероссийском форума "Молодежная команда страны" 
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в Молодежном форуме избирательной комиссии Ставропольского края 

"Твой выбор"; 

 
Участники Молодежного форума "Твой выбор" 

 

в публичных слушаниях по проекту закона "О бюджете Ставропольского 

края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов"; 

в семинаре образовательно-просветительского проекта Совета молодых 

депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма"; 

 
А.В. Полетунова, В.В. Иванчик, М.И. Фоменко, К.В. Мощенко, А.В. Коваль, А.В. Прасолова,  

члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края ‒ участники семинара образовательно-

просветительского проекта Совета молодых депутатов Ставропольского края  

"Школа парламентаризма" 
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в заседании Молодежного парламента при Государственной Думе Феде-

рального Собрания Российской Федерации; 

 
М.А. Воропаева, председатель Молодежного парламента при Государственной Думе ФС РФ,  

А.В. Прасолова, заместитель председателя Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

Д.А. Шатунов, заместитель председателя Молодежного парламента при Государственной Думе ФС РФ, 

на заседании Молодежного парламента при Государственной Думе ФС РФ 
 

в VI Ставропольском Форуме Всемирного русского народного собора 

"Традиции Кавказа – дела людей доброй воли"; 

в работе Форума молодых законодателей и экспертов "Стратегия разви-

тия: вызов молодым", организованного Государственной Думой Федерального  

Собрания Российской Федерации; 

 
В.В. Володин, Председатель Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

Г.О. Греф, Председатель Правления Сбербанка, а также А.В. Полетунова и К.В. Мощенко,  

члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края на Форуме  

"Стратегия развития: вызов молодым" 
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В Форуме приняли участие более 100 молодых депутатов всех уровней, 

около 200 аспирантов и студентов юридических вузов, представители моло-

дежных парламентов, 40 делегатов из других стран, представляющих около 30 

зарубежных парламентов.  

 
Участники Форума "Стратегия развития: вызов молодым" 

 

в заседаниях и других мероприятиях комитета Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-

вой информации и физической культуре.  

 
Заседание комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке,  

молодежной политике, средствам массовой информации и физической культуре 
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V. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за март – декабрь 2018 года 

 

За отчетный период комитет принял участие в девяти заседаниях Думы 
Ставропольского края.  

Семь законопроектов внесено комитетом.  
 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 42 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 7; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 2; 

по другим вопросам – 33. 
 

Проведено: 

- 20 заседаний комитета (в т.ч. опросным путем – 11), на которых рассмот-

рено – 83 вопроса; 

- 17 совещаний (в т.ч. три – по подготовке проектов законов Ставропольского края, 

четыре – выездных, два – в рамках контроля об исполнении законов Ставропольского края и восемь 

– организационных); 

- два заседания круглого стола (в т.ч. одно – выездное). 
 

Подготовлены 53 аналитические записки по вопросам ведения комитета; 

241 Почетная грамота Думы Ставропольского края; 

134 Благодарственных письма. 
 

Рассмотрено 1236 письма и обращения граждан, органов местного само-

управления, организаций. 
 

 
Заседание комитета 
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